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公民黨和民主黨並沒有
誠信，他們曾經信誓旦
旦，表示不會參加人民力

量和社民連的拉布，這種假惺惺的表態，乃既
要做壞事，又要企圖推卸罪責的一種伎倆。到
了拉布的階段，他們採取兩種手法作出配合。
第一種手法，是合謀減少出席人數，製造流會
的局面，因為流會拖延時間的效力，比重複的
發言更大。如此一來，就可拖延幾日的時間。
第二種手法，是扮演唱雙簧的合作夥伴，以利
於延長拉布的時間。

接力發言「續布」

即使是拉布，也有一個角色互相合作「續布」
的策略安排，他們是同謀者。出面拉布的有四
丑，他們每一次發言的時間，為15分鐘。每一
個修訂的議題，如果沒有其他議員跟進發言，
這一匹布，便拉完了。此所以要有另外的反對
派議員，故意向梁國雄等4人，提出疑問，請
他來解答，這樣拉布的議員就可以回應提問，
可增加15分鐘發言時間；對於四丑有關解答，
第二個反對派議員提出不同意見，請求解答，
拉布的議員，又可作出15分鐘回應，如此循環
下去，這叫做「增長布匹」。發言次數多了，
長毛等人的腦袋就會便秘，就會疲倦，重複再
講以前的話題，講不下去了。這個時候，公民
黨和民主黨的人就會走出來救亡「提水」。

有一次，長毛也不在會議廳，未能及時趕
回，立法會主席曾鈺成宣佈開會，詢問「哪一
位議員要發言」，如果沒有人發言，這一節的
辯論就會結束，剪布的局面就出現。何秀蘭立
即說「我要發言」，起了「續布」的作用。這
一天裡，范國威、張超雄、郭家麒都起 輪班
的作用，代替人民力量到法庭聽審的三丑。

在流會之後，點算缺席者，反對派議員有百
分之六十沒有前來開會， 27名議員中就有16
人缺席，公民黨6名議員半數缺席，民主黨6名
議員中就只得2人出席。這兩個政黨不斷解
釋，有許多理由不來開會，最離奇的是公民黨
的大狀，說要繼續「搵真銀」到法院打官司，
陳家洛和一些反對派議員則說要「教書」。納
稅人已經向立法會議員發放了工資，而他們的
主要精力和時間卻要從事原來的職業，也不願
意到立法會開會，還理直氣壯，寧願癱瘓政府
的財政運作，讓市民飽受損失。民主黨主席劉
慧卿則說，該黨只有她和胡志偉來開會。她輕
描淡寫說會敦促該黨所有議員盡量準時開會，
希望不要流會。其他反對派議員也紛紛假稱感
到冤枉，流會與他們無關。

不支持「剪布」露狐狸尾巴

5月3日，曾鈺成與各黨派議員召開閉門會
議，商討如何應對撥款草案審議工作。公民黨
黨魁梁家傑會後向記者說，公民黨「不支持」

拉布，但立法會不應配合行政機關辦事，故不
支持主席運用「無字天書」，即議事規則第92
條的「無上權力」去「剪布」。劉慧卿亦聲言
不支持「剪布」：「主席應該維護立法會的尊
嚴，不應扭曲一些事去遷就行政機關」，又稱
拉布已經成為「政治事件」云云。 狐狸露出
了尾巴，他們赤裸裸地站了出來，實際上是配
合和支持拉布，合謀阻撓立法會通過財政預算
案。這兩個政黨，明顯地借刀殺人，背後支持
人民力量，殺向廣大市民。

他們還製造出非常奇怪的理由，認為拉下
去也不要緊，特區政府應該「申請臨時撥
款」，就會有2個月的行政經費，以後每2個月
就可以申請一次。這一種說法，也是欺騙公
眾為了密切配合拉布。所謂「臨時撥款」，只
不過是上年度的財政開支的原額，由於通貨
膨脹，許多採購費用已經上升，特別是藥
物、原料、燃料的價格，都已比上一個年度
上升了，這令到某些項目，將不能提供正常
服務。更重要是，這一次財政預算案提出了
長者生活津貼，也給予納稅人稅務寬減，可
以退稅，這些優惠市民的措施都可能泡湯
了。民主黨和公民黨，最近一次立法會選舉
大敗，不少超級明星墮馬，全因他們言而無
信，說如果投票給他們，他們就可以為市民
爭取利益，原來這是騙取選票的謊言，當選
之後，就翻臉不再認人了。

公民黨民主黨同謀拉布誠信盡失政府早前要求立法會批准撥款1億元為上月四川雅安7級地震賑災，終
於在5月3日第二次表決中以37票贊成通過了。但是，在5月5日的「城市
論壇」上，論者對此仍針鋒相對，爭論不休。有人把賑災說成是「盲捐」
加以反對、阻撓；而「人民力量」的陳偉業，在論壇結尾更圖窮匕見，
把應否賑災扭曲為反共、誣衊中聯辦的平台，高呼反共口號，充分暴露
這夥反中亂港分子的險惡用心。

賑災，本屬道義之天經地義的事。雅安4月20日發生7級地震，造成千
萬同胞傷亡和家園盡毀、急需求援乃有目共睹的事實。香港人早就聞災
而動，截至5月2日，已捐出1億7千3百多萬元交中聯辦轉給災區。寶島台
灣更累積捐款3億2千多萬元人民幣。《管子．法禁》曰：「德行必有所
是，道義必有所明」。在災難發生時，賑災是一種德行，它根據「所是」

（該做的事）而行；在道德和義理明擺 之面前，豈能昧於事理和良心
不去支援？這是普天之下不分種族、國界俱持的道理，哪來的「盲
捐」？這真是對好人和道義的誣衊和歪曲。有反對派議員揚言：「賑
災？一個仙都唔畀」！寧可讓災區同胞家破人亡，眼看 災民忍飢捱餓
或在重傷中死去，仍反對賑災救援，其無良冷酷的人性表現得赤裸裸、
惡狠狠。

陳偉業在論壇上反對賑災的「理由」，是5年前汶川地震的捐款「出現
豆腐渣工程」，在今次地震中倒塌。但是，面臨7級巨災，即使鋼紮鐵
鑄，不全城毀滅或失陷已是萬幸。君不見，3年前日本7.8級地震，房子
以抗震建造，也如火柴盒被海嘯一掃而光。陳偉業連政府撥款扶貧都以

「拉布」阻撓，其反對賑災是心懷惡意，更是邪性使然。「豆腐渣」只
是反對救災藉口，何患無辭？

論壇上有人說甚麼5年前汶川地震的捐款被人「貪」了，故今次反對
賑災。但是，其一，反對派的指控只是想當然或捕風捉影，並無真憑實
據；其二，不能否認在一場大規模的抗震救災中，難免或有少數人乘機
中飽私囊，這恰如「樹大有枯枝」。反對派議員中不也有人騙取租金津
貼嗎？以偏概全、以猜估代事實來反對賑災，不過是為抗捐堆砌理由罷
了。

香港社會不能將精力耗費在政爭之中

個別傳媒和極少數人卻將國家領導人的善意關心和溫

馨提醒扭曲為「威脅恐嚇」。輿論指出，反對派將國家

領導人的善意關心和溫馨提醒當成「威脅恐嚇」，原因

是講話點中了他們的痛處，香港的泛政治化局面，正是

反對派大事小事都用泛政治化的方式和態度處理所造成

的。如果有人不但不從自己身上尋找問題，還歪曲他人

的善意提醒，那只能說明他們心中有鬼。

有輿論質疑，香港有些人不同意發展是硬道理，總以

為香港的人均GDP已達富裕社會階段，不必再追求增

長。誠然香港不必追求太多的增長，但總要考慮到下一

代年輕人的教育和就業問題，以及戰後出生一代的退休

生活保障，不能沒有經濟發展，且看西班牙25歲以下年

輕人的失業率高達57％，全國失業人數620萬，香港能

不居安思危嗎？

輿論指出，張德江的講話十分準確地反映出當前香港

社會面對的狀況。目前，香港社會將精力耗費在政爭之

中，社會進一步分化，特區政府管治效能被進一步削

弱，經濟、民生等均被政治鬥爭所掩蓋，這應該引起香

港各界的高度警覺，有需要認真思考，同心求進。社會

各界也指出，只有排除泛政治化干擾才能聚焦經濟民

生，才能鞏固和發揮香港的優勢。歸根到底，發展是硬

道理，發展經濟是香港當前首要任務。

立法會主席有必要果斷剪布

「人民力量」及社民連4名立法會議員拉布，令

《2013年撥款條例草案》審議拉鋸多時，若未能趕及在

今個月15日表決通過，電費補貼、綜援「出雙糧」等政

府多項紓困措施未能如期推出，因而備受社會各界批

評。輿論指出，按立法會一年的行政開支6.64億元計

算，即一天為255萬元，拉布六天即花費1,530萬元。

輿論批評，立法會「拉布」無論議員、官員、政府職

員、每人均受到不同程度影響，可謂人人受苦。輿論對

拉布議員故意拉布流會，還要高調指責流會是建制派議

員的責任，抨擊為賊喊捉賊。有輿論強調，拉布最無奈

的是香港市民，打開電視或收音機，不論你是否願意，

都要收看拉布、流會、互相指摘流會是對方責任；然後

繼續拉布、流會、卸責，不斷重複發生。市民面對劣質

化的議會、亂象紛呈的社會，無力更是無奈！

輿論還批評，其他「泛民」議員早前明確表態不支持

拉布，可是不但不開腔批評拉布者，反而怪罪政府和建

制派議員未有與拉布議員溝通云云。「泛民」礙於民意

大部分是反拉布的，因此態度曖昧，猶抱琵琶半遮臉，

表面上與拉布劃清界線，實際上在背後推波助瀾，樂見

其成。「泛民」一眾演員齊備，大家傾力演出。

輿論指出，面對政府撥款可能被拖延，政府運作陷入

癱瘓，立法會主席有必要果斷剪布，令會議重返正軌。

李卓人引入更多外國勢力聲援工潮

碼頭罷工工潮5月4日踏入第38天，多間外判商前日提

出「最後方案」，對所有工種劃一加薪9.8%。就在工潮解

決露出曙光之際，職工盟再度令工潮陷入僵局。約500

名參與罷工的碼頭工人5月4日就新方案舉行大會討論，

雖然許多工人表示願意接受方案和復工，但工會卻於會

後聲稱不接受現時方案，令工潮解決無期。

李卓人先在工潮初期的談判中拉隊離場，更將工潮責任

推至香港國際貨櫃碼頭公司，甚至和黃集團主席李嘉誠身

上。李卓人種種舉動引來社會人士和輿論強烈抨擊。

輿論揭露，職工盟獲得在英國成立的國際運輸工人聯

會（ITF）支持，ITF惡名昭著，受到多個國家的抵制，

它的主要活動範圍包括芬蘭、斯堪的納維亞半島、英

國、澳洲等。由於近年大部分貨運活動已經轉到中國，

因此，攻入亞洲地區，突破中國港口，就成為了這個西

方工會的戰略考慮。美國和英國要打擊中國經濟的崛

起，借香港的「碼頭風雲」催谷「顏色革命」，也是其

中的考慮之一。

繼之前職工盟兩次邀請外國工會介入工潮後，5月4日

兩名荷蘭碼頭工會代表抵達6號貨櫃碼頭聲援罷工工

人。他們在李卓人安排下，拉起橫額大叫口號，煽動罷

工工人情緒。李卓人聲稱今後將繼續聯絡歐洲其他國家

工會，不排除再引入更多外國勢力聲援工潮，令事件更

加複雜。

法庭判決對「佔中」有警示作用

「人民力量」立法會議員黃毓民、陳偉業和陳志全等

被控前年七一遊行後非法集結案，法庭日前裁定2人非

法集結和召集未經批准集結等罪成。裁判官杜浩成在宣

判時指，黃毓民和陳偉業當晚號召群眾改遊行往禮賓

府，又帶領示威者意圖越過警方防線，是破壞社會安寧

的行為。杜浩成更批評黃毓民在自辯時說謊，有為自己

開脫性質，絕非誠實可靠的證人。

輿論指出，過去對同類事件，警方大都重重舉起，法

庭卻輕輕放下，香港的政治流氓，不知悔過，還變本加

厲，令百年來平靜和諧的香港社會變成中西方政治角力

的擂台。幸而，杜浩成法官的裁決，總算給這些政治流

氓發出當頭棒喝。輿論還指出，法庭判決不但體現出維

護社會安寧的決心，而且對於正在策動「佔領中環」的

人士也有警示作用，任何人都不能以言論自由為名，違

法衝擊破壞社會秩序，否則必將承擔法律責任。

輿論指出，法治是香港賴以成功的基石，近年香港政

壇卻出現一種怪現象，每次大規模遊行示威，都會伴生

過激、不按與警方事前協議而行，不斷試圖衝擊警方執

法底 的現象。香港雖然是「示威之都」，但任何示威

均必須在法例容許範圍之內進行，否則，我們賴以成功

的法治基石被摧毀，香港只會變成無政府主義社會。

主管港澳事務的全國人大委員長張德江，早前在北京接

見經民聯代表團發表的講話，繼續成為上周輿論焦點。社

會各界和主流輿論呼籲港人減少內耗，把握中央為香港帶來的機遇，尋求新的經濟亮點。

反對派歪曲善意提醒心中有鬼 法庭判決對「佔中」有警示作用

立法會有議員現正就2013年財政預算案
撥款條例草案進行「拉布」，傳媒關心立
法會主席何時「剪布」，對本港財政政策
這重要話題反而冷待了。我早前在預算案
辯論發言時指出，這份預算案有不少不足
之處，特別是未能提出切實有效的措施，
解決本港涉及深層次矛盾的問題，包括高
地價政策和貧富懸殊等。我期望政府能夠
對症下藥，加大力度，提出更多有利於促
進經濟發展和改善民生的政策措施。

長遠基建規劃推動經濟發展

特區政府在過去幾年持續增加基建工程
的投資，對於帶動本地經濟及創造就業，
有非常積極的作用。對於正在進行和準備
開展的基建工程，包括港珠澳大橋香港境
內的工程、廣深港高鐵香港段、西港島
線、南港島線（東段）、觀塘線延線、沙中
線、蓮塘口岸工程、屯門至赤 角連接路
等，我和其他議員當然會密切監察進度，
但長遠的基建規劃更不容忽視。例如，目
前的五項鐵路工程完成後，接續的項目為
何？長遠的鐵路發展策略又為何？就是其
中急待解答的問題。

土地和房屋供應是整體城市規劃的重要
一環，但當前土地儲備不足，嚴重窒礙了

本港經濟發展和房屋供應。《2013年施政
報告》提出十項措施，務求在短、中期增
加房屋土地供應。當局又決定自本年度起
取消勾地計劃，重掌土地供應主導權，得
到社會的正面回應。對本年度預計的可供
興建1.3萬個單位的46幅住宅用地，9幅商
業／商貿用地和1幅酒店用地，當局必須
制訂詳細的落實計劃。特首表示，政府會
堅持「協助基層上樓、協助中產置業」的
施政理念，但根據已公佈的房屋供應計
劃，當局在短、中期均側重於增加資助房
屋供應，未能充分顧及中產人士的置業訴
求。我促請特區政府在其房屋供應計劃
裡，進一步考慮中產人士的置業訴求。

增加土地供應的另一個重要作用是要配
合本港經濟發展的需要。例如，物流業是
本港4個支柱行業之一，卻長期缺乏土地以
建造相關的設施。當局剛於3月28日把位於
青衣的第三幅物流用地推出公開招標，又
在屯門西預留10公頃土地，作高增值物流
用途，這對於物流業界可謂「久旱逢甘
露」。我期待，當局可以盡快制訂屯門38／
49區供物流設施使用的具體時間表。

投資於未來較派糖重要

至於長遠增加土地供應方面，當局準備

推出一系列項目，包括落實新界東北等新

發展區、在維港以外適度填海、開拓岩洞

和地下空間的發展等，本人基本上是支持

的。不過，本人和工程業界朋友一再向政

府反映，當局必須制訂和落實長遠基建規

劃，不但要增加土地開發和房屋供應，而

且要包括交通網絡、市政建設等配套設

施，更要就各個發展項目對建築、工程等

不同專業的人力資源的需求，做好分析和

相應的資源配置，以免因人手不足而影響

計劃的推行。當局也必須確保政府內部有

足夠的專業職系公務員編制及相配合的各

種資源，務求有規劃、有政策、有人才、

有資源落實。

既然政府預計到了2014年3月底，財政儲

備可達到7291億元，就應適度有為，推出

一些兼具前瞻性及長期效益的政策措施，

包括制訂和落實長遠基建規劃，投資於未

來，令香港經濟持續發展，社會民生持續

改善，比起一次性的派糖措施，將獲得更

多市民的認同和掌聲。

張德江提醒應正視 港須規劃長遠基建

文平理

盧偉國博士 立法會議員（工程界） 香港經濟民生聯盟副主席
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港鐵的發展比起政府當初的預期為
快，翻查運輸局在2000年5月提交立
法 會 的 文 件 ： 《 鐵 路 發 展 策 略
2000》，提出如完成沙中線、九龍南
環線、港島延線、區域快線和北環線
五大工程，鐵路乘客將佔公共交通總
客量43%。這份文件出台時，港鐵並
未正式上市。

現時除了九龍南線通車，其餘未完
工，港鐵的佔有率已高達46.4%。如
果上述五大鐵路完成，客量勢必超過
六成。上述鐵路全由政府撥款，市民
和納稅人承擔，總共超過1400億。根
據港鐵2012年年報，香港客運業務的經營毛利率為46.1%，但內地及國際
業務的毛利率卻只有4.6%，單單以車務為計，香港盈利10倍勝於海外，
兩鐵合併為港鐵帶來的生產力和收益不言而喻。市民眼睜睜地看 港鐵
獲得土地、資金、政策和車費的支持，巨額利潤仍可自動加價。

在2008年，五間專營巴士公司一起向政府申請加價，政府審批，唯獨
城巴不准加，時任局長指出：專營巴士的財務狀況及營運前景是重要考
慮因素。簡單來說，城巴盈利可觀，所以加不得。為何政府對盈利數億
的巴士公司可以SAY NO，但對年賺百億的港鐵何以不可SAY NO呢！因
此，就算在新機制下，生產力因素如何調升、回饋制度如何透明，公眾
要求的是年賺百億根本不應啟動加價。而叫市民感到質疑和不滿的是，
政府作為大股東的港鐵竟然比私營巴士公司更不受政府管制和影響，更
不須理會公眾的觀感和承受能力。

平衡商業原則與公眾利益

2006年5月26日立法會討論兩鐵合併時，運輸局呈交的文件特別提出
「政府官員會善用他們對公眾利益和期望的了解、規管當局的洞察力，
向董事局提供意見，可在審慎商業原則與公眾利益之間取得平衡」，但
觀乎政府與港鐵談判的艱鉅和無奈，政府根本無力在董事局內為公眾利
益取得平衡。

因此，政府並不能就此停步，必須就 三大問題進行檢討：
1、在規管鐵路表現和票價方面上，政府在董事局內外的角色、機

制、政策目標、問責性和管制工具，與社會深入和清晰討論香港政府與
港鐵的關係；

2、在政府使用港鐵收益上，政府透過港股息分紅、九鐵定額收費、
港鐵繳付稅收及西鐵物業收益等方面，年年獲得五十至過百億的收入，
有關收入須明確應用於特定的社會需要，以洗脫政府賺市民錢的指控；

3、在現有及可預計的港鐵覆蓋率和客運佔有率，全盤檢討香港的公
共交通規劃及其他交通工具營運者的營運，尤其是要特別處理巴士乘客
明顯遞減所導致的加價壓力。

12年前，運輸局在推動港鐵上市時，指出專營巴士是鐵路服務的最大
競爭者，指巴士收費較低及較靈活，競爭會令服務提升，會令票價合
理。但時至今日，港鐵公認是贏家，巴士衰落，而市民是否輸家，這個
就要靠政府的決心，即時展開檢討和諮詢。
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全國人大常委會委員長張德江最近在接見香港經濟民生聯盟訪京團時指

出，香港的一些競爭優勢開始弱化，應引起香港各界的高度警覺，認真思

考。他又指出，只有經濟不斷發展，才能不斷改善民生。對此，本人和經

民聯同仁十分認同。至於具體可以怎樣做？特區政府可以擔當甚麼角色？

這些問題值得社會深入探討。其中我較為關注的一項議題，是如何制訂和

落實長遠基建規劃。

集見管

■鄧家彪

■盧偉國


